



BOLETIN INFORMATIVO

I Y II SEMESTRE 2022

Acompañamiento en inspección y supervisión arqueológica

Urbanización Valle Verde

El 17 de Marzo del 2022, a las 8:00 am, se realizó una inspección en Urbanización Valle Verde en vista que se encontraban realizando remociones de tierra sin la presencia de un arqueólogo por lo que se le explicó los procedimientos adecuados y las normativas legales de protección al patrimonio arqueológico recomendando la contratación de un arqueólogo.



Comarca Candelaria (Km 40 carretera vieja a León)

El 07 de abril del 2022, a las 10:30am se realizó visita en la Comarca Candelaria que se ubica en el Km 40 carretera vieja a León, Nagarote, con el objetivo de la recepción de una vasija globular semi fragmentada del Tipo Sacasa Estriado con restos óseos en el interior, la cual fue encontrada de manera fortuita a una profundidad de 1 metro al momento que trabajadores realizaban la excavación de un pozo en la vivienda del Sr. Señor Norlan Saavedra, procediendo a realizar un acta de entrega de la misma.



Telica, León

El 16 de junio del año en curso a las 2:00pm en la comunidad Verónica Lacayo del municipio de Telica, León se realizó una inspección arqueológica con el objetivo de constatar evidencias arqueológicas reportadas por una denuncia realizada vía WhatsApp sobre la presunta destrucción de un sitio arqueológico en los terrenos donde se estaba desarrollando la construcción del Sistema de Alcantarillado, desarrollado por la Empresa Consultora Regasa Elec, bajo la supervisión de la Empresa ENACAI. La actividad fue desarrollada por los Cros. Lynn Gutiérrez Asesora Legal y Herme Ramos, responsable de arqueología precolombina.





Universidad Nacional de Ingeniería

Se realizó inspección arqueológica el 27 de julio del 2022 en la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI). El objetivo de la inspección fue corroborar el hallazgo arqueológico que según la comunicación recibida por parte de la Institución Universitaria fue encontrado de manera fortuita durante los procesos de remociones de tierra para la realización de una huerta, este se encuentra ubicado en el costado noroeste de la UNI, contiguo a la cancha de softball. Esta visita fue desarrollada por el Cro. Mario Solano responsable de arqueología urbana con la colaboración de la Cra. Lynn Gutiérrez Asesora Legal.



El Coyolar, León

El día 20 de septiembre del 2022 en el Barrio El Coyolar, de la Ciudad de León los Cros. Lynn Gutiérrez Silva y Herme Ramos, ambos de la Dirección Nacional de Arqueología realizaron una inspección de campo con el objetivo de constatar y descartar la presencia de evidencias arqueológicas en el área donde se tiene previsto ejecutar una obra de desarrollo urbano, luego de que la empresa a cargo del proyecto reportara un hallazgo de tres piezas del Tipo Usulután Negativo al momento de la excavación de zanjas para la construcción del muro perimetral del complejo, en donde nos fueron entregadas por parte de la Alcaldía de León, las piezas que ellos recuperaron.



Chacraseca, León

El día jueves 27 de septiembre del año en curso en la comarca Chacraseca, León. Se realizó la visita con el objetivo fue constatar evidencias arqueológicas reportadas por una denuncia que se hizo vía WhatsApp sobre la presunta venta ilícita de una figurilla femenina que fue encontrada en una de las parcelas por agricultores locales cuando realizaban actividades de arado. La inspección fue realizada por el Cro. Herme Ramos y la Cra. Lynn Gutiérrez con el objetivo de persuadir de que donaran la pieza arqueológica sin embargo aún se está negociando la entrega de la misma.

Construcción del Sistema de Alcantarillado y de Tratamiento de Aguas Residuales de la Ciudad de Telica, León.

El 16 de junio del año en curso a las 2:00pm en la comunidad Verónica Lacayo del municipio de Telica, León se realizó una inspección arqueológica con el objetivo de constatar evidencias arqueológicas reportadas por una denuncia realizada vía WhatsApp sobre la presunta destrucción de un sitio arqueológico en los terrenos donde se estaba desarrollando la construcción del Sistema de Alcantarillado, desarrollado por la Empresa Consultora Regasa Elec, bajo la supervisión de la Empresa ENACAI. La actividad fue desarrollada por los Cros. Lynn Gutiérrez Asesora Legal y Herme Ramos, responsable de arqueología precolombina.

Construcción de Centro Regional de Atención Empresa ENACAL, Ciudad de León

Ubicado en el Barrio el Coyolar en la Ciudad de León, fueron localizadas de manera fortuita evidencias arqueológicas que correspondían a 2 escudillas trípodes del Tipo Usulután Negativo (500 a.C.-500 d.C.) y una figurilla femenina globular bicéfala también del tipo Usulután Negativo, que fueron encontradas a 1.50 metros de profundidad. Dichas piezas al momento del hallazgo fueron extraídas de su contexto original y llevadas a resguardo a la Alcaldía Municipal de la Ciudad de León. En vista de la excepcionalidad de las piezas, se realizó la inspección superficial en la zona exacta donde se encontraron las piezas y sus alrededores para corroborar o descartar más evidencias en la zona afectada, al realizar el recorrido por toda el área afectada se constató que la zona presentaba abundante material cerámico y lítico sobre las zonas removidas.





Urbanización Villa La Esperanza – ALMA

El día 16 de febrero al 15 de marzo del año en curso, se incorporo en trabajos de campo a miembros del equipo de la Dirección Nacional de Arqueología, para supervisar y colaborar en las actividades de excavación correspondiente al *Proyecto Rescate Arqueológico Sitio San Cristóbal, Managua*, ejecutado por el equipo del Área de Patrimonio Histórico de la Alcaldía de Managua, el sitio San Cristóbal fue identificado en el lugar donde los movimientos de tierra para la creación de una micro presa, impactaron de forma fortuita evidencias arqueológicas del periodo Tempisque (300 a.C.-300 d.C) en los terrenos donde se ubicara la nueva urbanización que lleva por nombre Villa Esperanza, lugar donde la Municipalidad ejecutará casas para el pueblo correspondiente al proyecto Bismark Martínez.

Estudio de Factibilidad y Diseño para la Construcción de la Circunvalación de la Ciudad de Matagalpa

Los días 11, 12 y 13 de mayo del año en curso se realizó la inspección arqueológica ejecutada dentro del marco del Proyecto Estudio de Factibilidad y Diseño para la Construcción de la Circunvalación de la Ciudad de Matagalpa. Dicha actividad correspondió a la visita de 5 bancos de materiales ubicados en la periferia de la ciudad de Matagalpa, el estudio a nivel arqueológico representa un proyecto de gran magnitud ya que donde se tiene prevista la ejecución de la circunvalación, se encuentran identificados sitios arqueológicos que han sido documentados a través de investigaciones recientes, y que posiblemente vayan a ser afectados al momento de las ejecuciones de los movimientos de tierra.

Conferencias Impartidas



Centro Escolar Oreana Teresa, Nindirí dirigida a estudiantes de 3ro y 4to año de secundaria

El día 20 de Abril del corriente año, en las Instalaciones del Centro Escolar Oreana Teresa, Nindirí se llevó a cabo una conferencia titulada "*Patrimonio Arqueológico y sus medidas de conservación*", dirigida a estudiantes de 3ro y 4to año de secundaria, este fue impartido por la Lic. Lynn Gutiérrez y tuvo una participación de 31 estudiantes en su totalidad, 19 mujeres y 12 varones. El objetivo de la actividad fue fortalecer nuestra identidad cultural y fomentar la protección y conservación de nuestros bienes arqueológicos.

Conferencia en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales (UNAN-León)

El día 11 de Mayo del corriente año, se llevó a cabo una conferencia titulada "*Patrimonio Arqueológico, sus medidas de conservación y las normativas legales de protección vigente*", dirigida a estudiantes de 3ro y 4to año de la carrera de derecho, este fue impartido por la Lic. Lynn Gutiérrez Silva, asesora legal de la Dirección Nacional de Arqueología del Instituto Nicaragüense de Cultura con el de fortalecer los conocimientos y capacidades de estos, así como fomentar la protección y conservación de nuestros bienes arqueológicos.



Conferencia en la UNI (2 grupos)

1er y 2do grupo

El 26 de Agosto 2022, los Cros. Mario Solano y Lynn Gutiérrez realizaron una conferencia sobre *"Normas de protección y conservación del patrimonio cultural de la Nación en especial del patrimonio arqueológico"* dirigida a estudiantes de 5to año de la carrera de Arquitectura de la UNI, con el objetivo de fortalecer nuestra identidad nacional. La conferencia para el 1er grupo se impartió de 12:40pm-2:20pm y al 2do grupo de 02:20-4:00pm.



Conferencia UNAN-FAREM, Estelí

El día Jueves 06 de Octubre 2022, 10:30am-12:00pm, los Cros. Deyvi Fonseca y Lynn Gutiérrez realizaron una conferencia sobre la importancia de la protección y conservación del patrimonio arqueológico y sus normativas legales, en la UNAN-FAREM, Estelí, dirigida a estudiantes de 4to y 5to año de las carreras de Ingeniería Agronómica, Administración Turística y Hotelera e Ingeniería Agroindustrial.



Instituto Guillermo Ampié Lanzas La Concepción, Masaya.

La Dirección Nacional de Arqueología como parte de la labor social dirigido al público en general, realizo la actividad titulada: Arqueología en la Escuela, dirigida a estudiantes del sexto grado de primaria, con el objetivo de destacar la importancia de la protección, difusión, conservación e investigación del patrimonio arqueológico de la nación, La actividad se realizó el día 18 de octubre en el Instituto Guillermo Ampié Lanzas del municipio de la Concepción, del departamento de Masaya, contando con la participación de un total de 116 estudiantes, con la asistencia de 52 mujeres y 64 varones con el apoyo de 4 docentes.

Escuela, Centro de Educación Primaria Publico Benito Juárez. Diriomo, Granada

El día 20 de octubre en el Centro de Educación Primaria Publico Benito Juárez en el municipio de Diriomo, del departamento de Granada se realizó la actividad dirigida a estudiantes del 5to y 6to grado de primaria donde se abordaron las diferentes temáticas en torno al patrimonio arqueológico, así como, generalidades básicas al respecto de la arqueología nacional y local, contando con la participación de 37 estudiantes, de los cuales 22 mujeres y 15 varones.



Talleres de sensibilización impartidos sobre el patrimonio arqueológico



Taller impartido a personas Sordas de ANSNIC filial Matagalpa

El día 05 de Abril del corriente año, en el Instituto Nacional Eliseo Picado, Matagalpa, la Cra. Lynn Gutiérrez Silva Asesora Legal de la Dirección Nacional de Arqueología del Instituto Nicaragüense de Cultura impartió un taller de sensibilización titulado *"Importancia del Patrimonio Arqueológico y sus medidas de conservación"*, la cual iba dirigida a personas sordomudas de la Asociación Nacional de Sordos de Nicaragua, filial Matagalpa (ANSNIC) y tuvo una participación de 15 miembros de la Asociación en su totalidad, 5 mujeres y 10 varones. Todo esto como parte de la restitución de derechos según la ley de personas con discapacidad Ley 763.

Taller impartido a niños con discapacidad intelectual



El día 20 de Junio 2022 a las 8:30am la Cra. Lynn Gutiérrez, Asesora Legal de la Dirección Nacional de Arqueología del Instituto Nicaragüense de Cultura impartió un taller a niños con discapacidad intelectual de la Escuela de Educación Especial Héroes y Mártires de Ayapal, Estelí, sobre la importancia del patrimonio arqueológico y sus medidas de conservación, el cual tuvo como objetivo la inclusión de las personas con discapacidad en la protección de nuestra cultura nacional, se contó con la participación de 26 personas, 12 mujeres y 14 varones, se desarrollaron actividades didácticas para afianzar los conocimientos.

Actividades de Integración Infantil



Colegio Tomás Borge, Managua

El día Jueves 28 de Julio 2022, los compañeros Lynn Gutiérrez, Mario Solano y Deyvi Largaespada, todos de la Dirección Nacional de Arqueología realizaron una actividad de integración infantil en temas de arqueología dirigido a los estudiantes de 4to, 5to y 6to grado de primaria del colegio Tomas Borges Martínez, ubicado en el Barrio villa Dignidad del D-VI de Managua, divididos en 3 tres grupos por el espacio y las condiciones del Colegio, con un público asistente: 103 (53 mujeres y 50 varones), esto se hizo debido a evidencias arqueológicas encontradas en el sitio y con el objetivo de sensibilizar a la población y proteger al patrimonio arqueológico.

Asesorías a Museos

Museo Comunitario de Tonantzi Villa el Carmen, Managua

La Cra. Lynn Gutiérrez Asesora Legal de la Dirección Nacional de Arqueología del INC, brindó una asesoría al Museo Comunitario de Tonantzi, Villa el Carmen, Managua, sobre *medidas de conservación del patrimonio arqueológico y los procedimientos legales y administrativos* ante un hallazgo arqueológico el 24 de Junio 2022 con el objetivo de que el personal del Museo conozca sobre los bienes arqueológicos que se exponen en el mismo y para incidir que se establezcan ordenanzas municipales de protección para los sitios arqueológicos y todo esto pueda difundirlo en su localidad.

<https://www.mapanicaragua.com/cultura-de-villa-el-carmen/#>

Museo de Historia y Arqueología, Dr. Alejandro Dávila Bolaños- Estelí

El día 06 de Octubre 2022, la Cra. Lynn Gutiérrez Asesora Legal con la colaboración del Cro. Deyvi Fonseca, responsable de arqueología histórica, ambos de la Dirección Nacional de Arqueología del INC, brindaron una asesoría al Museo de Historia y Arqueología, Dr. Alejandro Dávila Bolaños- Estelí sobre *medidas de conservación del patrimonio arqueológico* y se propuso que se establecieran ordenanzas municipales de protección para los sitios arqueológicos en la localidad. Fue dirigido a representantes del Museo, de la Municipalidad y población en general.





Museo Petroglifos del Cailagua

El día 20 de octubre del año en curso, el Movimiento Cultural Leonel Rugama de juventud Sandinista, en conjunto con la Dirección Nacional de Arqueología del Instituto Nicaragüense de Cultura, Realizaron encuentro Juvenil impartido por la Cra. Ivonne Miranda Tapia, para conocer sobre la resistencia indígena en el desarrollo social y Cultural de la ciudad de Masaya, posteriormente hicieron un recorrido en el museo Petroglifos del Cailagua.

Presentación de resultados y la entrega de materiales arqueológicos del proyecto: ACCESO DE LA COMUNIDAD PREHISTÓRICA A LOS RECURSOS EN LA REGIÓN DE KUKRA HILL (virtual)

El día 29 de Abril 2022 la Lic. Lynn Gutiérrez Asesora Legal de la Dirección Nacional de Arqueología del Instituto Nicaragüense de Cultura presenció de forma virtual la Presentación de resultados del y la entrega de materiales arqueológicos del proyecto: *ACCESO DE LA COMUNIDAD PREHISTÓRICA A LOS RECURSOS EN LA REGIÓN DE KUKRA HILL*, en el auditorio de la Alcaldía de Kukra Hill, RACCS.

La presentación de los resultados fue realizada por la MsC. Dita Auzina y la Lic. Halima Torres, dando a conocer todo el estudio que se efectuó en la zona durante el tiempo que se ejecutó el proyecto.

Posteriormente de conformidad a lo establecido en el Decreto Ley N°1142 "Ley de Protección al Patrimonio Cultural de la Nación" publicada en La Gaceta Diario Oficial N°282 del dos de diciembre de 1982 vigente y de acuerdo a la LEY No.40, LEY de MUNICIPIOS art. 7, inciso 13 se procedió a la formal entrega a la Alcaldía de Kukra Hill, los materiales arqueológicos recuperados en el Proyecto, al Alcaldesa Petrona del Socorro Castro firmando la respectiva acta de entrega los involucrados.



Difusiones a través de los medios de Comunicación Radiales y televisivos



La Cra. Lynn Gutiérrez, Asesora Legal de la Dirección Nacional de Arqueología realizó coordinaciones con la oficina de Prensa para la difusión en la Radio Sandino sobre las normas jurídicas y administrativas del patrimonio arqueológico, por lo que se realizó la actividad en el Programa Sin Restricciones el día Jueves 17 de Marzo 2022.



El día 27 de Junio 2022 la Cra. Lynn Gutiérrez Silva Asesora Legal de la Dirección Nacional de Arqueología del Instituto Nicaragüense de Cultura, visitó la Radio La Primerísima para abordar en la Revista TU GENTE, el tema sobre los delitos en contra del patrimonio arqueológico y sus medidas de conservación para transmitir esta información a todos los oyentes y protejan el patrimonio arqueológico.

“Arqueólogo por un día”



El Cro. Mario Solano M. el día 27 de enero del corriente año, efectuó actividad PBG “Arqueólogo por un día” en el Instituto Augusto Cesar Sandino del municipio de Ciudad Sandino, Managua dirigida a alumnos de 2do y 3er grado de primaria para fortalecer los conocimientos a la sociedad infantil donde se les transmitió la importancia del cuidado al patrimonio arqueológico y cultural del país. Teniendo una asistencia 56 estudiantes. Mujeres 24 varones 32.

Talleres de sensibilización en temas de arqueología urbana



El Cro. Mario Solano M. responsable del área de arqueología urbana de la Dirección Nacional de Arqueología del INC el 11 de mayo 2022 impartió el taller de sensibilización sobre “Arqueología Urbana” dirigidos a estudiantes de Gestión Turística y Hotelera, de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales, UNAN-León.

De igual manera efectuó actividad en conjunto con el departamento de la Construcción de la facultad de ciencias de UNAN – MANAGUA. Dirigido a estudiantes de arquitectura donde asistieron 35 estudiantes, 18 Hombres y 17 mujeres, Fecha de ejecución: 30/03/2022.

Inspección Arqueología a nivel nacional



A mediados del mes de febrero del corriente año la Dirección Nacional de Arqueología DNA del Instituto Nicaragüense de Cultura INC, asistió y coordinó la solicitud de inspección arqueológica de la Unidad de Gestión Ambiental UGA del Ministerio de Transporte e Infraestructura MTI, a realizar en los bancos de material de nombres: Banco El Mono, San Agustín y El Socorro en el departamento de Río San Juan (14.00 Km).

Actividad que fue efectuada por Arqueólogo Mario Solano Martínez, responsable del área de Arqueología Urbana de la DNA coordinados con el UGA-MTI, obteniendo resultados de nuevos hallazgos de elementos arqueológicos precolombinos en la comunidad El Rotulo donde se documentó tres estatuarias con motivos zoomorfos y antropomorfos.

Las rocas tienen una dimensión aproximada de 60cm de alto por 35cm ancho con un grosor de 30cm de grosor, dos de ellas representan el cuerpo y cabeza de Monos con el hocico abierto. La tercera muestra un rostro humano en la parte superior de la roca, esta muy bien delineado con el grabado lo que permite observar muy bien la forma del rostro lo que llama la atención y de manera interesante es una nariz ancha, las tres estatuarias están muy cercanas entre ellas, se observa que presentan un buen estado de conservación.



CONTÁCTANOS Y SÍGUENOS



(505) 2222-3845



dna.nicaragua@hotmail.com



Dirección Nacional de Arqueología-Nicaragua



www.arqueologianicaraguense.wordpress.com



Dirección Nacional de Arqueología INC



Palacio Nacional de la Cultura



Edición

Ivonne Miranda Tapia

Diagramación y Diseño

Karen Moreira